

**Zeitschrift:** Domaine public

**Herausgeber:** Domaine public

**Band:** 24 (1987)

**Heft:** 869

**Rubrik:** Le carnet de Jeanlouis Cornuz

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Monsieur le rédacteur

Naturellement, je n'ai pas de conseils à vous donner – mais juste pour vous montrer l'intérêt que je prends à votre quotidien:

Au cas où vous ne sauriez pas que faire de vos capitaux; au cas où vous aimeriez les faire modestement fructifier... Au cas où dans le même temps, vous aimeriez prendre part à la défense de l'Occident et des valeurs qui nous sont chères – travail, famille, patrie...

(Remarquez: ce que je vais vous dire concerne l'Italie, et je tire mes renseignements de la *Luce*, hebdomadaire des protestants du Piémont, en date du 15 mai – mais on devrait pouvoir trouver en Suisse des possibilités similaires)

Au cas, donc, où vous aimeriez mettre en pratique l'enseignement de l'Ecriture (au fait: est-ce bien dans l'Ecriture qu'on rencontre le dit enseignement?): *Charité bien ordonnée commence par soi-même* – j'attire votre attention sur les banques italiennes:

La *Nuovo Banco Ambrosiano*, par exemple, prête 20 millions de dollars à la ville de Johannesburg et 72,7 millions à l'Afrique du Sud;

le *Instituto Bancario S. Paolo Torino*: 20 millions à Johannesburg, et à ESCOM (je ne sais pas ce que c'est – une entreprise à caractère social, assurément) 292,4 millions;

la *Banca Commerciale Italiana*: 20 millions à Johannesburg et 83,6 millions à la République d'Afrique du Sud...

Etc, etc. En tout, quelques milliards.

Mais c'est là que ça devient intéressant! Je dois dire très égoïstement que jusqu'à présent, je n'étais pas chaud pour prêter de l'argent à l'Afrique du Sud. Après tout, me disais-je, qu'ils mètent leurs nègres tout seuls - est-ce que nous, nous demandons de l'aide pour venir à bout des Tamouls?

Je n'avais rien compris!

... L'intérêt de la chose: un intérêt qui varie entre 7,63% et 11,63% – ça vaut tout de même la peine! Vous prêtez mille francs – on vous les rend au bout de 5 ou 10 ans, et chaque année, vous touchez 100 francs!

Si j'étais vous, j'y réfléchirais.

Et puis, si ça vous ennuie de réfléchir, alors lisez Ziegler – c'est curieux, il ne semble pas comprendre notre "intérêt bien entendu". Kaiser non plus, d'ailleurs. Il faut leur pardonner, ce sont des intellectuels.

Pour en revenir au dernier livre de Ziegler, justement: on m'en veut d'avoir dit mon dégoût devant ceux qui "pinaillent"... Et pourtant Dieu sait que j'avais modéré mon propos: entre nous, j'ai de la peine à distinguer entre ceux qui, devant les 4, ou 5, ou 6 millions de victimes des KZ, s'écrient: "Ah! mais... C'est que les témoignages sont douteux! Un tel prétend que Himmler était à Auschwitz le 2 août, alors qu'il est démontré qu'il n'y vint que le 4!" – et ceux qui, devant... non pas les millions de morts de faim (c'est vrai: tout le monde est d'accord là-dessus!), mais *le parallélisme* qu'il y a entre ces morts et le commerce des armes (pratiqué même par la Suisse), les dépenses pour les armes, à l'Est comme à l'Ouest, disent: "Ah! mais... C'est qu'il y a des différences sensibles entre la version russe et la version française!"

Parlons sérieusement: j'ai éprouvé une surprise en lisant le dialogue Ziegler-Popov, dont je ne sais si je dois me réjouir ou m'inquiéter. Je m'attendais à un *consensus* à base d'antiaméricanisme, évitant certaines questions, par exemple l'Afghanistan. Or de *consensus*, point! "Vous êtes vraiment un partenaire difficile!" s'écrie Popov à l'adresse d'un Ziegler, qui estime les responsabilités partagées dans l'échec des pourparlers sur le désarmement.

Du moins, ils dialoguent – si vous connaissez un autre moyen d'éviter éventuellement le pire...

Depuis le 8 mai, le Liechtenstein préside pour six mois le Conseil de l'Europe, à Strasbourg.

En Appenzell-Rhodes-Intérieures, les élections des députés au Grand Conseil ont lieu chaque année.

Les profs font-ils de bons politiciens? Selon une enquête de l'Association suisse des enseignants, ils étaient à fin 86 126 députés, répartis dans les 26 Grands Conseils des cantons (15 maîtres primaires, 72 secondaires et 39 maîtres professionnels).

## EN BREF

Les Archives sociales de Zurich partagent avec la ville de Moscou le privilège de posséder un des deux exemplaires connus de la première édition du *Capital* de Karl Marx. Bien fournies également au niveau de l'actualité, les Archives sociales reçoivent régulièrement 1200 journaux et périodiques.

La commune de Mûres, en Haute-Savoie, n'a connu, depuis la fondation du PCF en 1920, que des maires communistes ou sympathisants du parti.

Les citoyens de la ville de Zurich ont accepté la réduction à sept membres de leur Exécutif, proposé par les radicaux (voir DP 868). Le changement n'entrera pas en vigueur avant les prochaines élections, prévues pour dans trois ans.

JC

# Domaine Public

**Rédacteur responsable:**  
Jean-Daniel Delley  
**Rédacteur:** Marc-André Miserez  
**Ont collaboré à ce numéro:**  
Jean-Pierre Bossy  
André Gavillet  
Charles-F. Pochon  
**Points de vue:**  
Jeanlouis Cornuz, Philippe Bolz  
**Abonnement:**  
63 francs pour une année  
40 francs jusqu'à fin 87  
**Administration, rédaction:**  
Case 2612, 1002 Lausanne  
Saint Pierre 1, 1003 Lausanne  
Tél: 021 / 22 69 10 CCP: 10 - 15527-9  
**Composition et maquette:**  
Domaine Public  
**Impression:**  
Imprimerie des Arts et Métiers SA